

Ville de Dudelange

« Vos idées pour demain »

La participation citoyenne à Dudelange

Depuis 2015, la Ville de Dudelange s'attache à donner la parole à chacun de ses habitants, afin de leur permettre de contribuer à la prise de décision locale. Cela résulte d'une volonté politique de donner le pouvoir d'agir aux Dudelangeois, au plus proche des préoccupations quotidiennes de la localité du sud. Ainsi, depuis 2015, les citoyens ont notamment été sollicités pour l'élaboration du PAG (plan d'aménagement général) et l'amélioration des lignes et des arrêts du city-bus et la création du futur éco-quartier NeiSchmelz.

Tout au long de l'année la parole est donnée à tous les habitants de la Ville de Dudelange, aussi bien à travers les commissions consultatives, le conseil communal pour enfants et jeunes, des séances de travail interactives, les comités de quartier ou encore la permanence du collège échevinal.

Selon le bourgmestre de Dudelange, Dan Biancalana, et le premier échevin, Loris Spina, la population a de plus en plus la volonté de s'impliquer dans la vie locale et de participer à des actions collectives. Leur intention est claire : prendre les attentes des gens au sérieux et instaurer un format dynamique, à savoir une démocratie participative au sein duquel l'avis de chacun compte.

C'est pour cette raison, qu'au niveau de la démocratie participative, la Ville a souhaité aller plus loin et renforcer le dialogue entre élus, citoyens et services communaux, développant ainsi une culture de la participation citoyenne. Dans ce but, la Ville de Dudelange a lancé en 2019 la participation citoyenne avec une première séance de travail appelée « Biergerrot » (conseil des citoyens), qui s'est déroulée le

10 octobre 2019 et qui a réuni une quinzaine de citoyens, sélectionnés sur le principe du hasard parmi les résidents inscrits auprès du bureau de la population, des membres des services de l'administration communale ainsi que Loris Spina, échevin en charge de la participation citoyenne.

Au cours des deux heures de réunion, les participants ont eu la possibilité de pointer des problèmes et d'apporter des suggestions pour les régler. La première édition du « Biergerrot » a débuté par un

La population a de plus en plus la volonté de s'impliquer dans la vie locale et de participer à des actions collectives.

tour de table permettant aux 15 citoyens présents d'inscrire sur des fiches les sujets les préoccupant. Pour déterminer un ordre de priorité, tous ont ensuite procédé à un vote. Ainsi, les thématiques abordées concernaient les infrastructures, la propreté, la famille, des problèmes plus spécifiques concernant les différents quartiers de Dudelange et l'administration communale (horaires d'ouverture, etc.) avec une préoccupation particulière pour le sujet de la mobilité.

À la fin des deux heures de discussion, les 15 participants se sont montrés satisfaits d'avoir pu prendre part à une telle séance de travail permettant de discuter de la vie quotidienne et d'avancer des pistes d'amélioration possible. Cet échange leur a éga-

lement permis de se rendre compte de la complexité des procédures, du fait qu'une solution ne dépend pas seulement de l'administration communale, mais aussi d'autres intervenants et facteurs externes. Dans une prochaine étape, les services concernés de l'administration communale vont analyser la faisabilité des propositions énoncées lors du premier conseil des citoyens.

Une deuxième édition du « Biergerrot » est prévue en février 2020, avec à nouveau 15 Dudelangeois qui vont pouvoir s'exprimer sur leur ville et en fin d'année un bilan sera dressé lors d'une réunion d'information, destinée à tous les participants des différents conseils des citoyens.

En automne 2020 sera entamé dans une prochaine étape le 1^{er} panel de citoyens. Ce groupe de travail, composé d'une centaine de volontaires, va analyser un nouveau projet concret de Dudelange, via des questionnaires en ligne.

Enfin, en 2021 la Ville de Dudelange va lancer le « budget participatif ». Ce principe permettra aux citoyens de Dudelange de soumettre leurs idées et projets avec un budget à l'appui. Grâce au budget qui leur sera alloué par la ville, ils pourront financer les projets qui auront été votés et retenus par le groupe et l'administration communale.

Ainsi le collège échevinal de la Ville de Dudelange essaie par le projet de la participation citoyenne d'impliquer encore plus les habitants dans le processus de participation, de leur donner la possibilité de s'exprimer sur la politique locale, de prendre part au débat et de s'impliquer concrètement dans la vie de leur ville. ♦